



VOL: AÑO 10, NUMERO 29

FECHA: SEPTIEMBRE-DICIEMBRE 1995

TEMA: POBREZA, CONDICIONES DE VIDA Y POLITICAS SOCIALES

TITULO: **Nuevo examen de la desigualdad, de Amartya Sen [*]**

AUTOR: *Judith Villavicencio [**]*

SECCION: Reseñas

TEXTO

Uno de los autores más relacionados con los estudios sobre pobreza es, sin duda, el economista Amartya Sen. En este libro, publicado originalmente (1992) en inglés por Oxford University Press y recién editado en su versión en español, el autor se centra en el análisis de una de las propuestas principales de los tiempos modernos: la igualdad. La idea de la igualdad, dice, se enfrenta a dos tipos diferentes de diversidad: a) la básica heterogeneidad de los humanos y b) la multiplicidad de variables desde las que se puede juzgar la igualdad. La profunda diversidad de los humanos hace muy difícil la búsqueda de una igualdad entre ellos y suele suceder que la igualdad frente a una característica pueda estar asociada a significativas diferencias frente a otros aspectos. De ahí la pregunta central a la que dedica su análisis: igualdad ¿de qué?

A lo largo del texto el autor reconoce que, hasta ahora, ha existido una gran preocupación por la búsqueda de índices que reflejen y permitan valorar la desigualdad y agrega que esos análisis deben seguir desarrollándose, pues tienen resultados provechosos. Sin embargo, propone una esfera de valoración de la desigualdad que no ha recibido suficiente atención y que se centra en la realización y la libertad para realizarse que dependen de "la capacidad de una persona para realizar aquellas funciones que piensa que tienen valor". Retoma así la propuesta de la capacidad como un punto de vista para valorar condiciones sociales (de igualdad o desigualdad), tema ya tratado por él con anterioridad.

Importancia especial, a nuestro juicio, adquiere el capítulo destinado al análisis de la pobreza y los métodos para medirla. Aquí, el autor se cuestiona la pertinencia de ceñirse al método de la línea de pobreza, vinculado al concepto de privación en términos de bajos ingresos, el que sin embargo reconoce como aceptado generalmente y que utiliza diferentes procedimientos para análisis empírico incluyendo la llamada "medida de Sen" de la pobreza. Es decir, critica la interpretación de la pobreza en términos de bajos ingresos porque ello pasa por alto aspectos cruciales de la privación. Para él, en cambio, un razonamiento más acertado relaciona a la pobreza con la "insuficiencia de ingresos" y, especialmente, con la carencia de una realización mínima de ciertas capacidades elementales. Evalúa también, desde una perspectiva de las capacidades, las diferencias entre clase, sexo y otros rasgos sociales.

Sin duda interesante para entender y profundizar en la discusión conceptual sobre la pobreza y la desigualdad, el libro de Sen termina planteando que el enfoque centrado en la idea de las "capacidades" suministra, hoy por hoy, una mejor comprensión del desafío de la pobreza y permite sopesar más claramente las prioridades de la política de lucha contra el problema.

CITAS:

[*] (1995), Alianza Editorial, Madrid, 221 pp.

[**] Profesora-investigadora del Departamento de Sociología, UAM-Azcapotzalco.